

# PÉTANQUE

Les Égyptiens, les Grecs et les Romains ont tous joué aux boules, et les Gaulois ont adopté ce jeu. Les invasions barbares du troisième siècle ont interrompu son évolution, mais le jeu a été réintroduit avec les Croisades. La Renaissance représente l'apogée des jeux de boules de tout genre que les médecins recommandaient pour leurs effets physiques bienfaisants. On n'organisait vraiment le jeu de boules qu'à la fin du 18ème siècle. La Fédération lyonnaise et régionale a été fondée en 1906, suivie en 1933 de la Fédération nationale des Boules, devenue la Fédération française en 1942. Les Méditerranéens pratiquaient le Jeu provençal qui ressemblait aux boules mais dont les règles avaient été simplifiées. C'est ce jeu provençal qui a donné naissance à la pétanque et qui a été codifiée en 1927, entraînant la fondation de la Fédération française de Pétanque et de Jeu provençal (FFPJP) qui a maintenant 500.000 membres dans plus de 7600 clubs en France. C'est la quatrième fédération sportive en France. Le terme pétanque vient du provençal *pés tanqués* qui veut dire «pieds joints».

Ce jeu est particulièrement populaire en Provence où les gens y jouent sur la place principale ou devant les cafés pendant leur temps libre. Depuis 1959 des championnats internationaux de pétanque ont vu la participation de pays provenant de tous les continents, y compris la province du Québec et le Canada. La France a gagné 20 fois avec 45 médailles. Aux États-Unis, il existe une vingtaine de clubs locaux à Boston, en Californie, dans l'Illinois, en Indiana, en Floride, au Michigan, dans le Missouri, à New York, dans l'Oregon, et à Washington, DC.

La boule elle-même était de bois cloué de fer jusqu'en 1927 quand la première boule en acier a été créée à Saint-Bonnet-le-Château (près de Montbrison), ville qui abrite maintenant le Musée international Pétanque et Boules. Les boules de compétition doivent mesurer entre 70 et 80 mm de diamètre et peser entre 650 et 800 grammes. En plus des boules en acier, les joueurs ont besoin d'une plus petite boule (2,5 à 3,5 cm de diamètre) qui s'appelle le cochonnet. Les fans de la pétanque peuvent consulter le site Web bilingue de Pétanque USA à [<http://www.beachmedia.com/www/epetquip.html>] qui offre beaucoup de renseignements—une histoire du jeu, les règles, les noms et coordonnées de clubs locaux affiliés à la Federation of Pétanque USA, des tournois aux USA, des fournisseurs d'équipement pour la pétanque, et même un test interactif sur le jeu. Certains grands magasins en France vendent des jeux de pétanque à un prix raisonnable. Aux USA, on peut acheter des jeux de pétanque chez les vendeurs suivants: European Sporting Goods, Inc. à Miami au (800) 68-BALLS; Toulon Imports à San Rafael, CA au (877) 459-5314 (numéro vert).

Marie-Christine Koop  
University of North Texas

## **Voilà un résumé des règles du jeu :**

- Équipement nécessaire: un cochonnet et des boules en acier; on joue sur une piste en terre plate.
- Les joueurs se divisent en deux équipes d'un joueur (quatre boules chacun), de deux joueurs (deux boules chacun), de trois joueurs (deux boules chacun) ou de quatre joueurs (deux boules chacun).
- L'équipe qui commence peut être choisie en faisant à pile ou face.
- Un joueur de la première équipe choisit le point de départ et dessine sur le sol un cercle de 30-50 cm de diamètre. Lorsqu'on lance les boules, les joueurs doivent rester dans ce cercle.
- Le cochonnet, qui sert de cible, est alors lancé à une distance de 6 à 10 mètres.
- Les joueurs lancent les boules à tour de rôle en les approchant aussi près que possible du cochonnet.
- On lance les boules avec beaucoup de concentration. Le joueur s'accroupit lentement, en tenant la boule à son côté avec la paume vers le bas et les doigts vers le devant. Le joueur peut pointer pour faire retomber la boule aussi près du cochonnet que possible ou tirer pour repousser la boule d'un adversaire.
- Après le lancement de toutes les boules, la distance de chaque boule au cochonnet est mesurée, et l'équipe qui a la boule la plus près du cochonnet reçoit un point pour chacune de leurs boules qui est plus près du cochonnet que celles de l'équipe adversaire.
- À la fin de la première manche, les joueurs ramassent leurs boules, les nettoient et commencent une autre manche.
- La première équipe qui obtient 13 points gagne.